


 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
― もっちぃさんはどんな紙芝居をされているのです
か 

「もっちぃのスタイルは、紙芝居舞台に収まらないパ

フォーマンス的な公演だね」と言われます 
船越さんと 2015 年に「メサ・グランデ」の大宴でお会いした

時は、紙芝居を始めたばかりの頃でした。 

今は、主催団体や企業から依頼をいただいてイベントや幼

稚園などで公演しています。紙芝居中にバルーンがでてきた

り、クイズを盛り込んだりしています。 

「ヤマタノオロチ」という紙芝居では、紙芝居中に、バルーン

のオロチを持

って、ワーッと

お客さんの中

に入っていき

ます。こういう

パフォーマン

ス的紙芝居

が私の公演

の特徴です。 

 
 
― どういう経緯で紙しばいやさんになられたんです
か 

プロの紙芝居師を育てる会社のオーディションがあ

ったんです 
プロの紙芝居師を育てるオーディションがあるのを知ったん

です。それまで、私は、再現ドラマに出ていたので、映像だけ

ではなく舞台をやりたかったんですよ。 

でも、劇団が入れてくれるような年齢は超えていたので、 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

どうしようかなって思っていた時に、NHK を見ていたら、この会

社のオーディションのテロップが流れたので、すぐに電話したら、

「今来れる？」って言われたので、「行きます！」って答えて、

着の身着のままでかけつけたのが紙芝居との出会いですね。 

 オーディションでは、全員実技をさせられました。講談師さん、

歌手の卵とか個性的な方ばかりで、取材に来ているカメラマン

さんまで仕事を忘れて笑ってましたね。 

 「黄金バット」という紙芝居を演じました。「黄金バット」がどく

ろで、しかも歯が抜けてて、それが正義の味方という設定がお

もしろかったし、その演じ方が人によってまったく違うという多

様性に衝撃を受けました。あれって続きものなんですけど、そ

の 1 巻分だけがあって、これをいきなりやってくださいというオ

ーディションでした。 

  

― その会社に入って、紙しばいや もっちぃがスタ
ートしたんですか 

いいえ、子どもがお腹にいたので。でも、何か表現

する活動をしたかったんです 
このオーディションに声をかけられて集まった人たちは、す

でに一芸を持っている人たちばっかりだから、私なんかはほ

んとになにもできない。絵も描けないし、お腹に赤ちゃんもいた

ので、紙芝居から離れました。 

 それから子育てに突入して 5年ほど経ったときに、どうしても

何か表現したいっていう気持ちが湧いてきました。でも、映像

の世界は、午前 2 時に解散、午前 5 時に集合してくれってい

う世界なので、とても子どもを抱えては無理だから、じゃあ一

人で時間を調整できるものとなると、紙芝居しかありませんで

した。 

高津区の野菜市で、初めて紙芝居の仕事をいただきまし

た 

それで、娘の

積み木入れだっ

た箱で、引出付

きの可愛い色の

ものがあったんで

すけど、それを娘

に無断で、ウォル

ナット色にペイント

し、紙芝居の舞

台をとりつけまし

た。朝起きてきた

娘に、「何これ！

元に戻して！」って泣かれました。 

 この大蓮寺から近いところの久本薬医門公園で、川崎市高

津区関連の野菜市をやっていて、最初に紙芝居の仕事をい

ただきました。 

  

― 紙芝居と言えば、黄金バットとか、鞍馬天狗とか思
い浮かぶんですけど、これはどうやって手に入れたんで
すか 
紙芝居師をされていた方のご子息から譲り受けました 

その野菜市で紙芝居をしたときに近づいてきた男性に、

「鞍馬天狗ないの」って言われたんです。「昔、紙芝居がおも

しろかったんだけど、お金がなくて、おやつが買えなくて、あっ

ち行けと言われて、見れなかったのが悔しかった」と言われて、

次回は、「鞍馬天狗」を必ず見せてあげたいと思って、必死に

探して、6枚だけ手に入りました。でも、1巻は 10枚だから、6

枚あっても話がわからないわけですよ。 

それでどうしようと思ったら、裏に「紙芝居師人形師 和田

直吉」って書いてありました。電話番号も住所も書いてあった

から、電話したらご子息が出られて、「父は亡くなりました。紙

芝居はうちにいっぱいあるよ」って言われたので、山形まで行

って、続きの巻を譲っていただきました。 
 
― ところで、もっちぃさんは、今演じている紙芝居の
お話と絵はどうされているんですか 
図書館にあるものには、全部著作権がありますから、お

金を頂いての上演はできません。だから自作して演じま

す 

図書館にあるものは全部著作

権があるので、お金を頂いての上

演はできないんですよ。だから自

分でストーリーを作って、絵を描

いて、演じるようになりました。絵

なんて描いたことなかったんです

けど、自作するしかなくてオリジナ

リティを追求する間にだんだんとパフォーマンスの紙芝居にな

っていきました。 

流れてきた桃に見立てて、バルーンの大きいピンクの桃を

割って、中から可愛い桃太郎が出てきて、それを子どもたちに

あげるというゴミ問題をテーマにした「オリジナル桃太郎」など

があります。 

― ウイズコロナになって、できなくなったこと、一方
新しく発見できたことはなんですか 

ZOOM を使ってのオンライン上の「青空かみしばい」

ですね 
対面のイベントが一つもなくなってしまって、仕事もなくなっ

ていました。小学生の子どもも学校に行けず、家で YouTube

ばっかりして家で寝転んでいました。それが続いてつらかった

ので、気晴らしのため紙芝居イベントができないかと思い、

ZOOMを使ってのオンラインの紙芝居セッションを始めました。

それが話題になりました。 

 2020年 4月から、ブラジル、オーストラリア、ペルー、メキシ

コ、スイス、アメリカなど 17 ヶ国から参加しました。オンライン

なら日本にいながら海外の方の紙芝居が見れます。 

 

「紙芝居は日本から世界へのギフト」 でも、やっぱり、

リアルで演じたいですね 
始めた当初は大人ばかり

でしたが、7月からは日本だ

けでなく海外のお子さんにも

演者として参加してもらうこ

とにしたんです。 

紙芝居はすでに世界中

に広まっていて、なおかつ

日本では図書館に紙芝居

はあるけど、海外では既成

の紙芝居は手に入らないので自分たちでオリジナルの紙芝居

を作るのが当たり前になっていることを初めて知りました。 

アルゼンチン、コロンビア、ペルー、メキシコといったスペイン

語圏の演者が多いので、言葉がわからないんですけど、絵や

表情で、何を言いたいのかなんとなくわかります。大人も子ど

もも、国籍も障がいも関係なく、紙芝居を披露しあって、

ZOOM で参加しているお客さんに紙芝居の感想を言ってもら

って、伝えるっていう交流を 1年間続けてきました。 

そしてクラウドファンディングで集めたお金で、沖縄の就労

支援施設の利用者さんに作って頂いた琉球松の拍子木と全

国の紙芝居師からいただいた塗り絵 

やイラストと一緒に、演じてくれた国内 

外のお子さんに贈る活動をしました。 

 海外では紙芝居を日本人以上に愛 

している人もいて、「紙芝居は日本から 

世界へのギフトです」とおっしゃってくださる方もいます。またオ

リジナル作品はそれぞれ素晴らしく子供も大人も関係ありませ

ん。 

オンラインでの紙芝居セッションはグローバルなつながりを

作ることができ、新たな世界を発見することができました。 

でもやっぱりリアルがいい。これからはコロナの状況を見なが

ら現場での紙芝居を増やしていきたいと思っています。 

ウイズコロナ、ポストコロナの時代 

 市民活動、NPO活動、社会貢献活動はどうあるべきか 

 

 

 

るべきか 

   

先駆の人を訪ねて 第３回   

 「オーディションから紙芝居師への道を開き、オリジナ

ル作品をつくり、演じて、ウイズコロナの時代に世界の子

どもたちとつながった」 

 

 

望月晶子（紙しばいや もっちぃ）さん  

 
もっちぃさんにインタビューさせていただいたのは、溝

の口駅からほど近い、浄土宗大蓮寺というお寺さん。 

当日は、もっちぃさんが新しい紙芝居作品の構想を練っ

て、稽古をしている場におじゃまをいたしました。 

その上、お茶を出していただき、その上、つくられたと

いう日本ミツバチの蜂蜜ま

で頂きました。その甘さは格

別。こういう地域に開いてい

る寺院があ 

ることは 

素敵なこと 

ですね。 

 

聞き手は、望月則男、船越英一 2021年 10月 14日 
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 「先駆の人を訪ねて」シリーズ、二人目の登場は、「紙

しばいや もっちぃ」こと、望月晶子さんです。 

 もっちぃさんとは、第 1回、第 2回でご紹介させて頂い

た田代美香さんが運営にあたっていた川崎市武蔵新城

の「メサ・グランデ」の「大宴（おおうたげ）」（お酒を飲み

ながらの活動者の交流会）で船越が出会いました。そ

のご縁で、大和市のＤＶ防止キャンペーンの一環で、

2018年 11月にイオン大和鶴間店で、バルーンアート付

紙芝居公演をしていただきましたが、この大宴がもっち

ぃの紙芝居公演のスタートの時期だったと今回のインタ

ビューで知りました。 

もっちぃさんへのインタビュー

当日、一番うれしそうだった

センター長の望月。「小さいと

きはね、黄金バット、ハリマオ

とかね、ああいうのばっかり

楽しみに待ってました。水飴

が白くなるのが楽しくて!!」 

ZOOM 紙芝居ファイルを見ながら,

もっちぃさんに話を伺う望月 

大蒲田祭 蒲田大道芸研究会パフォー

マンスでのヤマタノオロチ公演 (11/21) 

（編集・文責：船越英一、イラスト：望月則男） 


